



**MINISTÈRE
DE L'ÉCONOMIE,
DES FINANCES
ET DE LA SOUVERAINETÉ
INDUSTRIELLE ET NUMÉRIQUE**

*Liberté
Égalité
Fraternité*

Direction générale du Trésor



BRÈVES ÉCONOMIQUES

DU 31 OCTOBRE AU 6 NOVEMBRE 2022

UNE PUBLICATION DES SERVICES ÉCONOMIQUES

AU CANADA

Brèves du 31 octobre au 6 novembre 2022

Politiques économiques

La ministre Freeland propose de nouvelles mesures ciblées pour atténuer les effets de l'inflation

Dans un climat incertain pour l'économie canadienne – inflation encore élevée, ralentissement économique attendu et effets de l'entrée en vigueur de l'Inflation Reduction Act américain – la traditionnelle prise de parole à l'automne du ministre des Finances canadien était d'autant plus attendue. Dans son exposé préliminaire, la Vice Première ministre C. Freeland a revu à la baisse les perspectives de croissance depuis sa dernière allocution en avril, tant pour l'année 2022 (+3,2% contre +3,9%) que pour 2023 (+0,7% contre +3,1%). Elle a ensuite évoqué les orientations de politiques publiques prioritaires que le Canada compte mettre en place, certaines avec effet immédiat. Afin d'atténuer l'impact de l'inflation, des mesures ciblées seront prises, avec le souci de ne pas aller à l'encontre des objectifs de la politique monétaire. Des investissements de long terme seront également la priorité du gouvernement, notamment pour accélérer la transition écologique. Afin d'accroître la contribution des acteurs privés à cet effort, des incitations fiscales pour les technologies vertes seront proposées ainsi que des formations aux métiers dont la transition écologique a besoin.

Le nombre d'emplois en hausse au mois d'octobre

Le marché de l'emploi est encore vigoureux au Canada. Le nombre d'emplois pourvus a augmenté de 0,6% sur un mois en octobre, une augmentation suffisante pour effacer toutes les baisses accumulées entre mai et septembre. Le secteur privé a été le principal moteur de cette hausse en affichant à cette occasion sa première augmentation du nombre d'emplois pourvus depuis mars 2022. Les secteurs les plus concernés sont la construction et l'hôtellerie-restauration. Le taux de chômage, quant à lui, reste stable en octobre, à 5,2%.

L'excédent de la balance commerciale de biens s'accroît en septembre

Les exportations de marchandises ont progressé de 1,3% alors que, dans le même temps, les importations n'ont augmenté que de 0,4%. Par conséquent, la balance commerciale était excédentaire de 1,1 Md CAD en septembre, contre 550 M CAD le mois précédent (chiffre revu à la baisse par Statistique Canada alors qu'il s'établissait jusque-là à 1,5 Md CAD). Les exportations de produits agricoles (de blé notamment) et énergétiques sont repartis à la hausse, enregistrant des augmentations respectivement de 16,7 et 1,9%. En revanche d'autres secteurs ont connu d'importantes baisses des exportations, à l'instar des minerais (-11,4%) et du bois d'œuvre (-14,9%). Des mouvements qui s'expliquent également par la forte dépréciation du dollar canadien par rapport au dollar américain.

Le Canada au 2^{ème} rang des pays du G20 pour les subventions aux énergies fossiles

Un rapport publié par l'organisation à but non lucratif *Oil Change International* estime à 8,5 Md USD les subventions annuelles moyennes octroyées aux projets d'énergies fossiles au Canada entre 2019 et 2021. Le pays

à la feuille d'érable occupe ainsi la deuxième position, derrière le Japon mais devant la Corée du Sud et la Chine. Ces quatre pays se partagent le haut du classement depuis 2013. Le Canada figure également dans le trio de tête des pays recevant le plus d'investissements dans les énergies fossiles derrière la Russie et le Mozambique.

Ottawa réhausse ses objectifs d'accueil de migrants d'ici 2025

Les cibles d'accueil de candidats à l'immigration vers le Canada sont désormais de 1,5 millions de personnes d'ici 2025. Ces chiffres confirment la politique migratoire déployée ces dernières années par les autorités canadiennes dans le but de pallier le déclin démographique de sa population et de répondre aux nouveaux défis économiques du pays, notamment la pénurie de main d'œuvre. Le plan du ministre Fraser prévoit d'accueillir 465 000 nouveaux résidents en 2023, dont en particulier 266 000 migrants économiques et 75 000 réfugiés.

De nouveaux dispositifs régulant les paiements électroniques sont à prévoir

Lors de son énoncé économique biennuel, la Ministre fédérale des Finances, Chrystia Freeland, s'est dite disposée à renforcer la régulation concernant les transactions avec cartes de crédit si les banques ne réduisent pas les frais qu'elles font payer aux petits commerces. Les frais moyens par transaction s'élèvent à 1,4%. Par ailleurs, la Banque du Canada a mis en garde les acteurs Fintech et Paytech qu'un nouveau régime pourrait s'appliquer à partir de 2025 à celles qui proposent des services liés aux portefeuilles numériques et aux paiements électroniques.

Entreprises

Le projet énergétique de la boucle de l'Atlantique momentanément à l'arrêt

La boucle de l'Atlantique est un mégaprojet visant à raccorder la Nouvelle-Ecosse aux réseaux électriques du Québec et de Terre-Neuve-et-Labrador, dans le but *in fine* de réduire la dépendance aux énergies fossiles de la

province. La décision de la Nouvelle-Ecosse de plafonner les hausses des tarifs d'électricité a toutefois aliéné le principal fournisseur de la région, Nova Scotia Power, également partie prenante du projet. Ce dernier a ainsi fait savoir via sa société mère, Emera, qu'il suspendait sa participation financière jusqu'à nouvel ordre. Le gouvernement provincial et le ministre fédéral des Ressources naturelles, Jonathan Wilkinson, se veulent toutefois rassurants quant à l'avenir de ce projet de 5 Md CAD, dont les oppositions sont jugées surmontables.

La taxe sur les produits de luxe aurait eu un effet délétère sur les ventes de jets privés

Une nouvelle taxe sur la vente de produits de luxe est entrée en vigueur en septembre au niveau fédéral. Proposée pour la première fois en 2021, celle-ci impose une taxe supplémentaire de 10 à 20% aux voitures et avions d'un prix supérieur à 100 000 CAD et aux bateaux de plus de 250 000 CAD vendus au Canada. Selon le P.D.G. de Bombardier, Eric Martel, cette taxe aurait eu un effet immédiat sur les ventes des jets privés de son entreprise au Canada, tandis que celles-ci continuaient leur progression ailleurs dans le monde. Ses détracteurs pointent toujours une mesure contreproductive qui pourrait à terme provoquer la suppression de 1 000 emplois.

Les licenciements dans la tech canadienne se poursuivent

Hootsuite et Dapper Labs, deux startups basées à Vancouver, ont annoncé d'importantes vagues de licenciements qui concerneront respectivement 5 et 22% de leurs effectifs. Hootsuite avait déjà réduit de 30% sa masse salariale en août. Les deux entreprises évoquent une situation macroéconomique instable affectant lourdement leurs revenus et leurs coûts. Selon un site internet répertoriant toutes ces vagues de licenciements à travers le monde, près de 100 000 employés du secteur tech auraient été contraint de partir en 2022 dans ce contexte.